

**Murcia**

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

**EL LIBERAL**

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA NOCHE

**El Liberal en Murcia**EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LEVANTE  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA SALUD PÚBLICA

**Tifus en el Hospital****En el gobierno civil**

La reunión convocada por el señor Riu Casanova el sábado, tuvo por objeto cambiar impresiones sobre la enfermedad tifosa que se ha presentado en el Hospital provincial.

Además de las medidas de aislamiento y desinfección que se adoptaron en los primeros momentos, se tomó el acuerdo de no emitir medio alguno para combatir este pequeño foco.

Todos los asistentes conviencieron que pronto quedaría extinguido; pero, como medida de prevención, acordaron que el alcalde tenga preparados en las esferas de la población y en sitios higiénicos, los elementos necesarios para levantar algunas barreras si las circunstancias exigieran trasladar a los atacados.

La creencia unánime de los reunidos es la de que la enfermedad tifosa ha sido importada por una enferma de Cartagena.

Entre los médicos que concursaron no hubo unanimidad al aprobar la enfermedad como tifus exantemático.

Asistieron, además del señor gobernador, D. Francisco Medina, don Laureano Albaidejo, D. José Castillo y D. José García Villalba, médicos; el alcalde D. Diego García Ávila y el vicepresidente de la Comisión provincial D. Francisco Narbona.

**La Diputación**

El presidente de esta Corporación, D. Gaspar de la Peña, también ha estado en el Hospital, reiterando el cumplimiento de las órdenes sanitarias que se han dictado.

Como el crédito provincial inspira a los industriales escasa confianza, ha dispuesto el señor Peña que a su nombre se adquieran los efectos que sean necesarios en dicho establecimiento.

Dijo el presidente de la Diputación que ha pagado al personal igual número de mensualidades que el ejercicio al cargo, añadiendo, respecto al Hospital, que los empleados de poco sueldo van adelantados en una mensualidad al resto del personal.

Además, en este de pagos, no ha hecho el corte de cuentas que otros presidentes, sino que viene pagando los atrasados y si mejoraran las circunstancias, que las actuales son pésimas, llegaría en lo que queda de año a normalizar esta sagrada obligación que es objeto de su especial atención.

**Enfermas á Archena**

Ayer y por orden del gobernador, salió para los baños de Archena un buen número de mujeres enfermas.

**ACADEMIA ESPAÑOLA****LEOPOLDO CANO**

(por TELÉGRAFO)

**SU RECEPCIÓN**

Madrid 19 (9 n.)

En la Academia Española se celebró con gran solemnidad la recepción del general y autor dramático Leopoldo Cano.

Asistió gran gentío, predominando los militares.

Entre los concurrentes se hallaban los generales Ríos, Mañosa, Luque y Parrado y muchos jefes y oficiales de Estado Mayor.

El discurso de Leopoldo Cano versó sobre el tema: «La fó en la patria, la posesión y la libertad».

Defendió el verso contra el modernismo, la patria contra el separatismo y la libertad contra la tutela sobre el público, que no es menor de edad.

Su discurso es muy liberal y antiliberal, un verdadero himno vigoroso á la patria y la libertad.

El final resultó precioso.

Fuó objeto de grandes ovaciones.

Pidal les la respuesta, que á veces parece reprimenda contra el excesivo liberalismo de Cano.

Trueno contra los enemigos de la patria, el ejército y la libertad, manteniendo la tesis de que el pensamiento delincuente y que debe perseguirse.

Parse una teoría más propia de La Cierva y de Maura.

La impresión que causó el discurso de Pidal fué abrumadora.

La distribución de premios se hizo entre gran indiferencia.

Todos miraban atónitos á Pidal porque es su millón, como si hablase desde el Sinaí.

Su eloquencia fué realmente admirable.

Se piensa que si fuera el Congreso Pidal, destruiría á Maura, llevándose la jefatura de los conservadores.

También se piensa que de su magánimo retratamiento se aprovechan muchas estrelas parlamentarias.

**CARTAGENA****Las fiestas de feria**

Para mañana lunes están citados en la Alcaldía los representantes de todos los organismos y corporaciones de Cartagena, para ocuparse del asunto de los festos.

Aunque esta censurable apatía que se siente en esta tierra por todo aquello que en provecho propio debiera hacerse, nos quita la voluntad de dedicar nuestro tiempo á ocuparnos de asunto de tan capitalísimo interés,

movidos únicamente á nuestro buena disposición por el amor que á Cartagena sentimos, nos induce á intervenir nuevamente para alertar á los que están llamados á cooperar por sus intereses y por su bien nombre.

Seguramente, en la reunión que ha de celebrarse, como decimos en la Alcaldía, mañana lunes, se tropezará con el grave inconveniente de que falta consignación para confeccionar un buen programa, digas del buen nombre de Cartagena y de condiciones atractivas para los forasteros.

El paciente pueblo, ese que calla siempre y paga las cargas municipales con santa resignación, sin querer ver como de año en año se van perdiendo aquellos tradicionales festos que traen á Cartagena á miles de forasteros que dejaban aquí pingües beneficios, sabe que en las arcas municipales no hay dinero, pero sabe también que usa buena voluntad, cuando existe arraigada en el corazón el santo amor á la patria chica, salva los obstáculos por insuperables que sean, y lo que una sola entidad no puede realizar, lo consigue la unión de varias.

A este fin deben ir mañana al Ayuntamiento las representaciones de todas las fuerzas vivas de Cartagena, á demostrar que aquello de que la unión hace la fuerza, es una verdad incontrastable.

Eso es el tiempo de que ya se pueda dispensar para la realización de un programa extenso e importante, pero cuando esto no pudiera conseguirse, estiman las gentes, que suprimiendo esos únicos de fuegos artificiales, que ya solo divierten á los niños, las encañas y otros excesos, y dándole todo el interés á la Velada Marítima, regatas y demás idílicos de verdadera importancia, lograrse la atención, por lo menos, de nuestras compraventazas, de esos que al menor pretexto los vamos siempre venir á Cartagena, porque por ella sienten simpatías, porque la quieren como cosa propia.

Este es lo que se verá con gusto, con verdadera complacencia, pero para ello se hace preciso que el comercio, la industria, los centros fabriles y de recreo, y hasta los particulares pudientes, sequen fuerzas de flaqueza, yendo mañana al Ayuntamiento (si no es que se aplaza la reunión), á sumar sus voluntades y su dinero á lo que ofrecen nuestra Corporación municipal.

**Un hombre muerto**

De un suceso sangriento que tuvo sus comienzos la pasada noche, bajo los efectos del alcohol y que ha tenido un fin trágico en las primeras horas de la mañana de hoy, en el barrio de San Antonio Abad, sacamos que informar á nuestros lectores.

Según nuestros informes, durante las primeras horas de la pasada noche, después de recorrer algunas tabernas Antonio Sánchez Paredes, de 51 años de edad, viudo, con tres hijos, de oficio carretero, y Francisco Seijo Lario, de 28 años, viudo y natural de Lorca, de oficio cochero, tuvieron un serio altercado, ocasionado por pretender cada uno de ellos ser más entendido en las faenas á que se dedicaban.

Aun cuando la disputa fué bien calorosa, la cosa no llegó á mayores por el momento.

Esta mañana á las seis y media, al decir de quien nos informa del suceso, se hallaba en el jardín de la casa en que está trabajando el Sánchez

Paredes, en cuyo momento, se le ha aproximado cautelosamente el Francisco Seijo, infiriéndole dos tremendas puñaladas en el costado izquierdo.

Al sentirse herido Sánchez Paredes, quiso pasear en el edificio demandando auxilio, pero antes de llegar á la puerta cayó desplomado y muerto.

El egresor, realizada su faena, desapareció de aquellos lugares, y poco rato después, tal vez arrepentido, fué á confessar su crimen al cuartel de la guardia civil del barrio de San Antonio Abad, donde quedó encarcelado.

La benevolencia dio conocimiento al Juzgado, que poco después se personó en el lugar del suceso.

Este ha causado profunda impresión entre las gentes de aquellos contornos —19 Junio.

**CONSEJO DE MINISTROS**

(por TELÉGRAFO)

**Merino no dimite**

Madrid 19 (4 t.)

A las once se reunieron los ministros en Consejo, en el despacho de Merino.

Terminó la reunión á la una de la tarde.

Las manifestaciones de los ministros defraudaron la expectación que el Consejo había despertado.

Siguió Canalejas, el Consejo se vio por los deseos de Merino, á quien los doctores le dijeron necesitaba aliviar y permanecer en reposo mental y físicó una temporada que debía pasar en el campo, pudiendo, transcurrida aquella, asistir al Parlamento.

Por tanto Merino se marcha hoy, encargándose del ministerio Latorre

**Los votos**

El Consejo acordó aceptar la responsabilidad que se deriva de la desidia de las actas, procurando mantener la sustancialidad de los dictámenes del Supremo, teniendo presente siempre la soberanía de las Cortes y cuante pudiera estar en su mano con la Constitución.

**Lorca**

Después de algunos días de reposo, por prescripción facultativa, hoy ha asistido al despacho de la Alcaldía el señor D. Alejandro Quiñones Muñoz.

Según los programas repartidos hoy el público, mañana tendrá lugar en el barrio de San Cristóbal la inauguración del «Petit Kursaal», con una función de cines y variétés, en la que debutará la bella bailarina y simpática cupletista «Bella Habanera».

Procedente de las principales capitales de las Castillas y Andalucía, hemos tenido el gusto de asistir en esta ciudad á D. Juan de Mata Puche Jiménez, que se detendrá breves horas, siguiendo su viaje hasta Barcelone.

Reciba nuestra felicitación.

Sigue con actividad el relleno de grava del puente de San Cristóbal y la Alberca, que en tan mal estado se encuentran, para el costoso movimiento de carruajes.

Los demás cales de la población, como consecuencia del último bandeo de la Alcaldía, presentan el mejor aspecto de limpieza, con lo cual van ganando mucho la higiene, la vista y el olfato.

Es verdad que las multas son un sencillo indispensable para el éxito.

Ha regresado de Mazarrón con su bella y distinguida esposa doña Soledad Gascóroverde, el ilustrado profesor del colegio de San Clemente don Joaquín Martínez Perler, á los que damos la bienvenida.

Para el campo comienza el desfile veraniego, con varias familias, entre las que figuran la de D. Miguel Garciá Alarcón, D. Carlos Escobar, don Antonio Vallejo y D. Luis Vilches.

Completamente restablecido del padecimiento que lo recluía en casa, ha pedido dedicarse á sus habituales tareas el señor juez de instrucción de este partido D. Cándido Peláez.

Que sea enhorabuena.

La prensa local se hace eco de los brillantes resultados obtenidos por los colegios de la Purísima y San Clemente, en los últimos exámenes verificados en la capital.

Así mismo, seguimos escuchando de algunos señores de la comisión de la

Junta de Instrucción, la escuela superior de las señoras y señoritas de La Alberca y Molinch, que han verificado unos brillantísimos exámenes.

Como es un motivo de aplauso justo para los señores profesores y los aplicados alumnos, se lo enviamos muy sincero.

La guardia municipal ha estrenado los nuevos uniformes de verano, con el uso diario de guantes blancos, que resultan muy bien.

Este cuerpo mantiene actualmente los más favorables comentarios por la organización y servicio que su jefe el señor García Barrera ha introducido en el mismo.

En los salones del colegio de las señoras de Lacombé y Selmanch, reuníronse mañana tarde, por invitación de éstos, las señoras y señoritas que forman el coro del Orfeón San Clemente.

Igualmente el objeto de esta reunión, aunque parezca tratarse de la distribución de papelería para la interpretación de una nueva obra. — 18 Junio.

Resumen

Le corrida muy animada.

El ganado flojo en el primer tercio.

Los matadores notables con el traje y regular con el estribo.

Negrata estuvo más afortunado que Almansa.

Los cuadrilleros trabajadores, sobre todo Bonita como paño.

La presidencia muy bien.

Y la plaza colosal.

El sobrino de Paquirro

**Los cogidas**

El banderillero Rizao, al dar la puntilla al último toro, ha sido achiulado, saliendo perseguido.

Al saltar la valla, ha sido alcanzado, resultando con una cornada en la parte superior de la pierna izquierda.

Para terminar la suerte se ha echado el ruedo un carnicero apellidado López.

Al dar el golpe se ha levantado el toro, empotrándolo y escoriéndole una cornada.

Atiende por «Cigüeña» y es negro.

Con toda resignación recibió cinco aplausos.

Almansa y Negrete oportunos en quites y cosechando muchas palmas.

Rizao y otro que no recuerdo, patroquean, sobresaltando los palos del díptico.

Almansa empieza bien y acaba mal.

Hace una faena tranquila y sencilla, preparando algunos pases de pitón al rabo, por bajo y en redondo, que el público premia con clásicas.

Sin estar en condiciones Cigüeña, entra dos veces sin resultado.

Nueva faena: dos telonazos y una en la atmósfera.

Otra id. con cambio de hierro: el de Almansa en vez de humillarlo i levanta más la cabeza y como no se estropea no consigue su objeto: una estocada ladeada, un pinchazo, otro, media delantera y al sexto intento descorbolla.

El mejor, numerosísimo y distinto.

El público celebra el enorme entradizo, dando á entender que acude cuando se ofrece alguna novedad.

Desde los primeros momentos se observó las simpatías que cada cual sentía por los directores de la lidia, produciendo la natural expectación.

Vamos

EN BARCELONA

## CONCURSO DE ESGRIMA

(Por telégrafo)  
Afrodisio y Lancho.—Este, herido  
Barcelona 19 (10 n.)

El concurso de esgrima que se está celebrando en esta capital, despertó mucha interés.

Hoy se verificó un brillante match a sable entre los maestros Afrodisio y Lancho, que fué interesantísimo.

En la primera mitad del asalto Lancho hizo un juego insuperable con maestría y viveza.

Afrodisio le sostuvo admirablemente con ataques y réplicas.

Lancho se fatigó, resultando con una herida en la pierna derecha.

El asalto fué emocionante.

Se proclamó vencedor a Afrodisio que alcanzó dos golpes de ventaja.

Ambos fueron ovacionados.

Se alejaron sin saludarse.

Se creó que volverán a tirar.

Los individuos del jurado han declarado que jamás presenciaron lucha más noble, franca y venida.

drón y la había robado en una de sus visitas.

El vizconde ordenó a su chofer correr de firmas hacia su casa. Su mujer leía en la cama una novela romántica. Al ver entrar a su marido en aquel estado de agitación, no pudo reprimir un gesto de terror.

—¿Qué se pasa?

—He visto luz en tu cuarto... Tengo que preguntarte una cosa muy interesante.

—¿Y ya?

—Desearía saber dónde está la sortija que te regalé al casarnos, la de rubíes y brillantes.

La vizcondesa se turbó, sin poder dominarla. Palideció primero, enrojeció después y balbuceó al fin:

—Pues esa sortija... la he perdido... no sé cuándo, ni cómo... estoy desesperada...

—Cálmate, esposa mía, cálmate.

—Estás segura de haberla perdido? Pues no te espures, que yo sé dónde está. ¿Conoces a Blanca di Tiori?

—¿Quién no la conoce? Tú más que nadie.

—Es cierto; admiso como el que

—Basta, miserable... La sortija que tu cinismo arrancó a mi piedad, a mi pasión insensata, la has dado a Blanca, tu amante. ¡Te mataré!

—¡Qué absurdo!

—Cobarde! Cobarde!

La vizcondesa disparó el arma sin hacer bocado.

—Ladrón! ¡Assassino! ¡Socorro! gritó ella, mientras se disparaba un tiro en la cabeza.

La servidumbre acudió. Sastre fué detenido. Moribunda, se incorporó un poco y murmuró en un último suspiro:

—Me ha asesinado. ¡Sastre es el asesino!

Sastre

## DEL FERROL

(Por telégrafo)

Follero en el Arsenal

Ferrol 19 (9 n.)

Un célebre escalatorista fué llamado por las autoridades de Marina para arreglar la veleta de la torre que hay en la puerta del dique del Arsenal.

Al subir vió que el remate de la torre, que pesa treinta arrobas, se hallaba partido en dos puntos distintos, cerca de la base, sosteniéndose milagrosamente, pues cualquiera pequeña trepidación como la explosión de algún barreno podía derribarla.

Los obreros entraron y salieron por dicha puerta.

La ruptura del remate se atribuye a un rayo.

Se ha prohibido la circulación por dicha puerta para evitar desgracias.

## EL TRIGO

Los mercados productores de la Península parecen haber hecho un alto en la rápida subida de precios, por la que se precipitaban. Claro es que todavía acusan algunas tendencias de flojedad, pero los más, rectificando su conducta anterior, manifiestan ahora sostenimiento y firmeza de los precios.

Respecto a la conveniencia del momento y a la marcha que ella impone, dice nuestro colega *La Revista Mercantil* de Valladolid:

—Si los que tienen trigo quieren aligerar existencias, a fin de tener limpias las paneras para cuando llegue la nueva recolección, háganlo en buena hora, pero no con mucha prudencia en la oferta, no ensañándose mucho, ni tampoco predigándola en demasia; pero así, con un tacto especial, que sólo da el conocimiento profundo del negocio, es como se puede llegar a la mejoría que se espera.

—Reporto.—Aurora, señora Muñoz; Jacinto, señora Ortigosa; Timoteo, señor Estebán Carrillo; Agustín, señor Maestre; Sabino, señor Bogón; Perico, señor Lucas; Idem segundo, señor Lucas; Idem primera, señora Ortiz; Idem segunda, señora Martí.

Después se representará el juguete cómico en un acto y en prosa, de don Mariano Plana, titulado: «Mil duros y mi mujer».

—Reporto.—Aurora, señora Muñoz; Jacinto, señora Ortigosa; Timoteo, señor Estebán Carrillo; Agustín, señor Maestre; Sabino, señor Bogón; Perico, señor Lucas.

La función empezará a las nueve en punto.

Precios: Plateas sin entradas, 3 pesetas.—Palcos principales, 3 ld.—Butaca con entrada, 0'65.—Butaca de anfiteatro, 0'45.—Butaca de grada, 0'30.—Entrada general, 0'25 ld.—Entrada a localidad, 0'40.—El impuesto del timbre a cargo de la empresa.

Nota.—Quedan prohibidos en este espectáculo todos los pasos de favor.

TESTAMENTO FALSO

(Por telégrafo)

y otra tendencia al alza, a causa de una reducción de los cargamentos mundiales con destino a Europa y por la disminución del flotante para Inglaterra, la parte continental de Europa y a la orden.

Esta ligera mejoría dio ulteriormente novedades pocos, en virtud de una activa demanda de Europa, por nubecillas de lluvias excesivas en las provincias danubianas y también por la falta de humedad en algunos distritos del Sur de Rusia.

Después ha sucedido un retroceso, moderado al principio, debido principalmente a telegramas anunciando la paz en los Estados Unidos, a noticias más favorables de las cosechas en el Sur de Europa y a un nuevo apresuramiento de los cargadores rusos, australianos e indios.

Actualmente, el tono es apenas sostenido, con más ofertas y menores demandas del consumo.

El informe en el Departamento de Agricultura, en Washington, fija la condición media del trigo de invierno en 1.º de Junio en 80, contra 82'1 el mes anterior.

## LOS DEPENDIENTES DEL COMERCIO

## FUNDACIÓN EN EL CIRCO

Organizada por el Centro instrutivo de dependientes del Comercio de esta capital y bajo la dirección del inteligente aficionado D. Agustín Conti, se celebrará en el Teatro Circo una función dramática el próximo viernes.

Se pondrá en escena el hermoso drama en tres actos y en prosa, original de D. Joaquín Elizalde, titulado: «Juan José», con el reparto siguiente:

Rosa, señorita Ortigosa; Telesa, señora Marcos; señá Isidra, señora Muñoz; Juan José, señor Conti; Andrés, señor Estebán Carrillo; Paco, señor Pérez de Lemus; Cano, señor Vallejo; Ignacio, señor Borgoño; Perico, señor López; Blas, señor Fernández; Cabo del presidio, señor Parrón; Mozo del tabernero, señor González; Bebedor primero, señor Gádor; Idem segundo, señor Lucas; Mujer primera, señorita Ortiz; Idem segunda, señorita Martí.

Después se representará el juguete cómico en un acto y en prosa, de don Mariano Plana, titulado: «Mil duros y mi mujer».

Reporto.—Aurora, señora Muñoz;

Jacinto, señora Ortigosa; Timoteo,

señor Estebán Carrillo; Agustín,

señor Maestre; Sabino, señor Bogón;

Perico, señor Lucas.

La función empezará a las nueve en punto.

Precios: Plateas sin entradas, 3 pesetas.—Palcos principales, 3 ld.—Butaca con entrada, 0'65.—Butaca de anfiteatro, 0'45.—Butaca de grada, 0'30.—Entrada general, 0'25 ld.—Entrada a localidad, 0'40.—El impuesto del timbre a cargo de la empresa.

Nota.—Quedan prohibidos en este espectáculo todos los pasos de favor.

TESTAMENTO FALSO

(Por telégrafo)

Denuncia al Juzgado

Sevilla 19 (12 d.)

Se ha presentado una denuncia al Juzgado por falsedad de un testamento otorgado por don Antonio Gómez Gago, que falleció en el Manzanares.

Se deduce de la denuncia que Gago pretendió testar en dos notarías, ne-

gociando con los notarios y que lo consiguió por fin en la notaría de Sánchez Busto.

Le acompañaba el doctor don Ole-

garlo Peralta, quien aparece como abogado y heredero.

La denuncia va acompañada de certificados facultativos sobre la demencia de Gago.

## LA CUESTIÓN RELIGIOSA

(Por telégrafo)

## EL LIBERAL

Dudas del Vaticano

Madrid 19 (12 d.) El LIBERAL publica un telegrama de su corresponsal Tedeschi, diciendo resaltando que el órgano oficial del Vaticano «L'Observatore», al publicar un telegrama de Madrid diciendo que ya se caminó la contestación del Vaticano a la última nota de España, hace constar que lo publica con las «mayores reservas».

siones públicas, ni prescindirá del proyecto prohibiendo la creación de nuevas asociaciones y congregaciones religiosas.

Si la Santa Sede se niega a negociar sin la pravila derogación de aquellas disposiciones, se irá seguramente a la ruptura.

## "El Imparcial,"

Telegrama de Roma

El Imparcial publica un telegrama de Roma, de su corresponsal Tedeschi, diciendo resaltando que el órgano oficial del Vaticano «L'Observatore», al publicar un telegrama de Madrid diciendo que ya se caminó la contestación del Vaticano a la última nota de España, hace constar que lo publica con las «mayores reservas».

## Las escuelas laicas

Pidiendo subvención

Una comisión de las sociedades de las escuelas laicas «Los Amigos del Progreso», ha visitado a Burrell para pedirle el reconocimiento de dichos centros por parte del Estado y el otorgamiento de subvenciones a las que crean se hacen acreedoras por sus trabajos en pro de la cultura nacional.

Burrell les ofreció estudiar el asunto, acogiéndolas con simpatía.

## EN CUARTA PLANA

## VERANEO GRATIS

## EL PRECIO DEL ACEITE

Los negociantes siguen desconfiados y el artículo bajo la indecisión de los principales mercados. A ellos contribuyen las noticias contradictorias sobre el estado del arbollo y también el desconocimiento de las verdaderas existencias almacenadas.

Los precios en la Alhambra de Madrid, sea los mismos de la semana anterior.

En Barcelona, bastante calma y pocas arribas. Ocitizanas endulz superiores, de 114 a 115 pesetas; corriente, de 110 a 111; Tortosa inferior lampana, de 116 a 117; bueno, de 124 a 125; fino, de 120 a 131; Aragón, de 150 a 152; Lérida, de 117 a 118; Urgel, de 119 a 121; Ampurdán, de 116 a 120. Aceite de orujo; verde primera, a 73; idem segunda, a 66; amarillo primera, a 80; idem segunda, a 71; oscuro primera, a 63; todo los 100 kilos, sazón y sin consumo.

En Zaragoza, bastante calma y pocas arribas. Ocitizanas endulz superiores, de 114 a 115 pesetas; corriente, de 110 a 111; Tortosa inferior lampana, de 116 a 117; bueno, de 124 a 125; fino, de 120 a 131; Aragón, de 150 a 152; Lérida, de 117 a 118; Urgel, de 119 a 121; Ampurdán, de 116 a 120. Aceite de orujo; verde primera, a 73; idem segunda, a 66; amarillo primera, a 80; idem segunda, a 71; oscuro primera, a 63; todo los 100 kilos, sazón y sin consumo.

De Marchena (Sevilla) anuncian el precio de 48 reales y que hay muchas existencias, pero que en los olivos se presenta coria cosecha.

En Baza (Granada) se cotiza a 46 reales arriba, presentando los olivos mucha muestra.

En Alcañiz (Teruel) que dan pocas existencias del final, que se cotiza a 17 pesetas los 15 kilos; de segunda prueba, a 15 bo arroba de 12 600 kilos. El aceite de orujo, por el procedimiento del sulfuro, se cotiza de 72 a 75 pesetas los 100 kilos, vendiéndose cuando se fabrica.

Terminada así la exportación, nos dice nuestro corresponsal, se puede afirmar que han salido de la estación de Alcañiz más de dos millones de kilos de aceite, que valen, aproximadamente, cuatro millones de pesetas. Esta estación, Tortosa y Puebla de Híjar, son los puntos de exportación del Bajo Aragón, y entre las tres estaciones se calcula que habrá salido por valor de ocho millones de pesetas en agosto.

Otra versión la da el señor Gómez Gago, negándose a negociar, mientras no derogue la real orden sobre cultos y asegure que no presentará el proyecto llamado del sacerdote.

Otra versión la da el señor Gómez Gago, que hasta ahora el Vaticano no ha contestado al Gobierno.

Así se halla actualmente la cuestión.

## Nota sin respuesta

El LIBERAL, en su edición de «Ecos políticos», recoge las versiones que circularon sobre el estado de las relaciones del Gobierno con el Vaticano.

Una de estas versiones afirma que la curia romana había contestado al Gobierno negándose a negociar, mientras no derogue la real orden sobre cultos y asegure que no presentará el proyecto llamado del sacerdote.

Otra versión la da el señor Gómez Gago, que hasta ahora el Vaticano no ha contestado al Gobierno.

Añade que la actitud de éste es clara.

No derogará ninguna de las disposi-

El coloso, sin preocuparse poco ni mucho de los que discutían ni del motivo de su conversación, que no era otro sino la noticia, llegó a la vispera, de la declaración de la guerra a Prusia, abrió una puerta situada en el fondo y penetró en el patio.

Entonces se dirigió hacia el pabellón, de un solo piso, en cuya planta baja se había instalado el lavadero.

A las habitaciones superiores de este pabellón se subió por una escalera de piedra adosada al muro.

Feliciano, impaciente por ver si su prometida,

ascendió en dos saltos los estores escalones, llevando a la entrada de un corredor, en el cual se abrían puertas a derecha e izquierda.

—Benito, Benito, gritó con voz de trueno.

La criada apareció, sonriendo al ver a Feliciano.

—Qué sorpresa! —exclamó, permaneciendo en el dintel de la primera puerta de la izquierda.

—Os traigo una buena noticia.

—¿Cuál?

La señorita no nos ha olvidado. Esta mañana ha vuelto a hablarme de nuestro matrimonio. Quiere veros, y me ha dicho que vayamos ambos esta tarde a las dos.

—Al castillo, a las dos. No sé...

—¿Qué diceis?

—No sé si el señor Lacoste me autor

## EN FRANCIA

# CHOQUE DE TRENES

(Por telégrafo)  
Veinte muertos. - Cincuenta heridos.  
— Escenas horribles.

París 19.  
Se reciben detalles del choque de trenes ocurrido en Villepinte.

Se debió á que el mecánico del expreso, que llegaba con una velocidad de noventa kilómetros por hora, no vió el tren mixto, que se hallaba parado.

A la circunstancia de haber descubierto muchos viajeros se debe el que no hayan sido más aún las desgracias.

La máquina, tómese, wagon restaurante y otros dos del expreso y cinco wagones y un furgón del mixto quedaron destrozadísimos, incendiándose los restos.

Diez vagones quedaron intactos. El maquinista del mixto escapó á causa de la terrible impresión que recibió.

Hasta ahora se sabe que hay veinte muertos y cincuenta heridos.

Los cadáveres están en estado esplendido por las mutilaciones y quemaduras.

Se han desarrollado escenas espeluzantes.

La violencia del fuego impidió salvar á algunos heridos que estaban repartidos entre los escombros del tren y que se quemaron á presencia de los que intentaban salválos.

Son dificilísimas las identificaciones, por hallarse los cuerpos carbonizados.

## TOROS Y TOREROS

(Por telégrafo)

En Alicante

Movilidad

Alicante 19 (8 n.)

Toros de Castaño, buenos.

Omedio se ganó el cariño de este.

Toros de capa, con lucimiento y puos de los pares de las cortes de maza admirable.

Estequeando empleó un pinchazo superiorísimo y un volapié monumental, siendo ovacionado y corriendo la oreja.

En el cuarto toro, por confusa de maza, fué empitonado á la salida de una verónica.

Ha sido contratado nuevamente en premio á su labor.

Melchor estuvo valiente, hasta rayar en la temeridad, pero con desgracia.

Manuel Guerra ha estado lucido y trabajador.

Dospachos su toro pronto y bien y también pareció con lucimiento.

Torero escuchó una ovación en un par superiorísimo que puso de las cortinas, aguantando media de verdad.

Torero de espalda hizo oídas de buen tererío y con el pincho estuvo valienteísimo.

De sus cuadrillas merecen especial mención, Bernallito y Carpinterito.

La entrada, buena.

En Madrid

(Por telégrafo)

Madrid 19 (8 n.)

A pesar del gran calor que hacía, la plaza estuvo llena.

Los toros de D. Vicente Martínez han sido buenos. El último fué retirado al cerral por pequeño.

Machaquito pareció su primer bien.

Después hizo una buena faena con la mulata, para dar un pinchazo y un volapié superior. (Ovación).

## FOLLETO DE «EL LIBERAL»

A su segundo lo mató un picador. Apenas empezó Machaco á pasarse de mulata, el toro se echó, teniendo que ser aplastado.

Vicente Pastor toro, de espalda á su primero superiormente.

Con la mulata hizo una faena mala, resistiendo dos pinchosazos también magos y un bajonazo.

En su segundo estuvo valiente y adornado pasando y mató superiormente. (Ovación).

Deslucido estuvo Manolete en el tercero de la tarde, al que dió dos pinchosazos, media y una contraria.

En el sexto quedó mal, dando una delantera y baja.

Fue volteado; resultan do Ilera.

Le corrida ha sido aburrida.

## DE LA GRANJA

(Por telégrafo)

La llegada del rey

La Granja 19 (8 n.)

En automóvil ha llegado el rey, acompañado de Viena.

Almorzaron en Palacio.

Lápiz á Ibáñez Marín

Numerosas jefes y oficiales de Segovia fueron al puerto Reventón á colocar una lápida á la memoria del teniente coronel Ibáñez Marín, muerto gloriosamente en Melilla.

## EL REY DE PORTUGAL

(Por telégrafo)

¡Ha abdicado!

Madrid 19 (12 n.)

Un periódico de la noche dice que telegramas de París comunican los rumores que han circulado con insistencia, diciendo que se sabe porだpachos ofrados realistas de Lisboa, que el rey D. Manuel ha abdicado.

Baute Paris se ha pedido por los periódicos á sus correspondentes de Madrid, que indague la certeza de la noticia, que solo da como título de rumor, pues necesita confirmación.

## DE MALA GANA

(Por telégrafo)

Crímenes de un loco

Málaga 19 (8 n.)

En Oñillas de Albereda, Atençón Jiménez, en uno de sus frecuentes ataques de locura, salió á la calle empuñando una hacha y acuchillando á los transeúntes.

Resultaron el enloano Antonio Izquierdo con heridas gravísimas en la cabeza y las piernas, y María Ruiz, que quiso defender á su niño de corta edad que llevaba en brazos, con tres heridas graves en la espalda.

Finalmente, perseguido por los vecinos con cuerdas y palos se logró amarrarle, corriendo á la cárcel.

## Revista minera

PRECIOS CORRIENTES ESPAÑOLES

MINERALES

Hierro.—Bilbao, Campanil de 1.º tonelada ing. f. a. b. 13; Rubio de 1.º 11-Rubí de 2.º 10. Carbonato calcinado de 1.º 13. Cartagena manganesifero 12 por 100 Mn. y 35 por 100 Fe., f. a. b. Cartagena, nominal. Secos 50 por 100, ordinarios, f. a. b. Cartagena 9,06.

Piomo.—Linares sulfuros con 78 por 100 kg. 8'00 pesetas. Alcohol de hoja: id. 12. Carbonatos del 50 por 100 4,10.

Zinc.—Almería, Calamina, pequeñas partidas por 50 kilos, el 30 por 100. (Unidad de más, 0,30) 2,00 pesetas. Cartagena, nominal. Secos 50 por 100, ordinarios, f. a. b. Cartagena 9,06.

En Alegría de San Juan (Ciudad Real) se cotizan vinos tintos, bien secos y claros á 3'75 pesetas arroba de 16 litros. La cosecha se presenta mediante á consecuencia de las últimas heladas.

De Tarazona (Zaragoza) dicen que, efecto de ese malo, no se recolectará de uve al una tercera parte. Coñac: tinto, á 4 pesetas arroba; blanco: añejo, á 20.

Manganoso.—Carbonatos de 30 á 32 por 100, f. b. Huelva, la unidad en tonelada, 7 peniques.

— Feliciano les visitó.

Penetró desde luego en la primera, y en seguida, como la puerta de la segunda estaba abierta, entró también en ella.

Ambas habitaciones estaban amuebladas con una cómoda, un velador, una mesa de teedor y un lecho immense y altísimo, envuelto entre cortinas de cretina roja.

— Vamos, señor Feliciano, marchaos ya, que es tarde y tengo que concluir mi faena, si queréis que esté en el castillo á las dos.

Feliciano, de ordinario tan tímido, hubo de despedirse.

— Me voy — dijo — pero antes me permitiréis que os dé un beso.

— Eso de ninguna manera. Salid.

— Benita!

— ¿Qué no?

— Pero, ¿pero qué?

— Dejadme.

— Un solo beso á cuenta.

— Que me enfado.

— Pues me lo habeis de dar.

Y Feliciano, extendiendo los brazos, trató de asir á Benita, que, vivía como un pájaro, se escondió, atravesó el primer cuarto, pasó el corredor y se encontró por último en la escalera, antes de que el celoso, embarazado por su corpulencia, pudiera darse cuenta de ello.

La pispireta joven refió á carcajadas.

Feliciano quedó corrido.

— Ya temré el desquite — dijo.

— El día que nos casemos. Antes, nada.

— No tenía compasión.

— Lo hago por vuestro bien.

— Bueno: hasta las dos, ya sabéis.

Fosfatos.—Florida, 77'82, Mediterráneo, unidad, 10 1/2 id. Gafas, 55'63, Mediterráneo, unidad, 0,65 á 0,70 Fr.

Azufre.—Aguilas, f. b., refundado molido, 100 kg., 16,50 pesetas.

— METALES

Plomo.—Cartagena quintal de 48 kilogramos, 13'81 pesetas.

Plata.—Cartagena ónza, 10'50 reales.

Hierros colados.—Lingotes en Bilbao, fundición T. 100 pesetas. Para año, 95.

## LA INFANTA EN CANARIAS

(Por telégrafo)

Llegada a La Laguna

Madrid 19 (12 n.)

Telegrafian de La Laguna que llegó la infanta Isabel, haciendole un gran recibimiento.

La infanta entró en la población en un carruaje tirado por cuatro caballos, cubierto de flores.

Atravesó bajo arcos de triunfo, dirigiéndose á la iglesia de San Francisco.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera española con arenas de colores.

En el palacio del obispo se verificó la recepción y se la ofreció el desayuno.

Marchó á Teoronte en un tren avionado con banderas y galardones.

A la entrada se veía dibujada la bandera españ

# EL LIBERAL

«La patria es grande», versos por D. Diego Tortosa.

«Al bello sexo», versos por don Francisco Ruiz de Ameraga.

«Torneadas», versos por D. Gerónima García.

«Eso es el amor», versos por don José Rosch.

«A la naturaleza», versos por la niña Conchita Espinosa.

Trabajo en prosa de D. José López Moreno.

Y por último, «Como empieza», bella composición en verso debida al inspirado poeta D. Alfredo Marcos.

Aunque en general los trabajos presentados fueron correctos e inspirados y por igual obtuvieron aplausos, merecen especial mención los de D. César González, D. José María Lézcano, D. Diego Tortosa y D. Dámaso Velez, las cuales, juntas con las magistrales versos del señor Marcos, sobrevalieron mucho por encima de todos los demás.

El ilustrado médico D. Pedro Velez Guillén, cerró el acto literario con un hermosísimo discurso honrado de frases de cariño hacia esta tierra, que es la suya, y dándose para nosotros la prosperidad y bienandanza de que estamos tan necesitados.

El público aplaudió muchas veces ruidosamente, el eloquente y sentido discurso del señor Velez, que impresionó fondamente a los circunstantes.

Para final, dijimos que la nota dominante en muchos de los trabajos presentados, fué la de pedirnos el casar en nuestras sencillas luchas políticas, como único escenario que ha de conducirnos al bienestar y progreso de Moratalaz.

Pero yo verán ustedes como no ha cesado caso de tan sanos consejos.— 19 Junio.

**CARTERA DE MURCIA**

— Cogido por el tren —

En las inmediaciones de la estación-ferrea de Minas (Albacete), ha sido hallado el cadáver de un hombre desconocido, que fué arrollado por el tren.

— Eureka —

Come anuncios, esta noche, á la hora de ocho y cuarto, dará una conferencia en la Agrupación «Eureka», sobre el tema «El sentido común en literatura», nuestro compañero D. José Tolosa.

**VIEJOS NIÑOS DE JEREZ.** (MÁS)

— Hospital —

Han sido curados en el Hospital: Francisco Salmerón Salmerón, de 54 años de edad, domiciliado en el paseo de Garay, con heridas contusas en la caja y mejilla izquierdas y contusiones en la espalda, que se las causó en riña un coche con una piedra.

Antonia Ros Morales, de 64 años, esposa del anterior con contusiones en los brazos, que se las causaron al mediar en la cuestión anterior.

Después de curados por el médico de guardia señor Giner, pasaron á su domicilio.

— Los ríos en Archena —

Por real orden se dispone se dé cumplimiento á la sentencia del Tribunal Supremo en el recurso interpuesto por D. Manuel Carretero, en nombre del heredamiento de regantes de Archena,

contra la real orden de 11 de Octubre de 1907.

En esta época de lucha por la existencia, el trabajo intelectual y físico produce el agotamiento del sistema nervioso por exceso de functionalismo en el cerebro, debilitando el estómago. Se impone el uso de un tónico-digestivo, y el único que siempre triunfa es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

— Beagrasias —

Hallándose jugando á los bolos en el parque de Zarzuela con otros mozos, Angel Cedrón Arrozn, de 21 años, soltero, se le disparó una pistola que llevaba en la faja el hacer un movimiento brusco, hiriéndole en el pie izquierdo.

Conducido al Hospital fué extraído el proyectil por el médico de guardia señor Giner, quien calificó la herida de menos grava.

En su domicilio de la calle de la Parra, número 13, tuvo anche la desgracia de cesar por la escalera una mujer llamada Tamasa Zapata García, de cincuenta años, de esta ciudad, resultando con una herida contusa en la región parietal derecha y contusiones en la espalda y hembra derecha, de pronóstico reservado.

Fué curada en el Hospital, pasando después á su domicilio.

**TIFUS EN EL HOSPITAL**

Estado de los enfermos

Los cuatro enfermos de tifus que hay en la sala de contagio del Hospital, continúan en el mismo estado.

La enfermera es la que inspira más temor.

Las precauciones sanitarias siguen cumpliéndose estrictamente.

— Desbandada —

Entre los enfermos acogidos en el Hospital se ha iniciado la desbandada.

De ayer á hoy han salido 68 personas.

Este mañana las enfermas de la sala de Higiene, en actitud tumultuosa y arrullando á los empleados se han fugado, por no querer seguir en el Hospital temiendo ser víctimas del tifus.

Las mujeres fugadas son diez.

Solo han quedado en la sala de Higiene cinco.

**LA QUESTION RELIGIOSA**

(POR TELÉGRAFO)

**EL LIBERAL**

Recuerdos de hace 35 años

Madrid 20 (12.)

El LIBERAL publica un curioso artículo titulado «Recuerdos».

Resalta los debates en el Parlamento de hace 35 años, cuando se formaron tres grupos que pedían: una la unidad católica, otra la tolerancia religiosa y el tercero la libertad del culto.

Los pasajeros cuentan entusiasmados los agujazos tributados por la Argentina á la misión española.

Orcón que el Gobierno aprovechará lo ocurrido para estrechar los lazos de amistad entre la Argentina y España.

El «Satristegui» trae 800 viajeros.

Marcha á Barrios de Gómez.

Quelantos pasajeros trasbordaron

Gafilles y compara las semejanzas de los tiempos, exigiendo á los pueblos más de shora, que arrancan el pesimismo y tengan la fe que Cánoval del Castillo, fó que era la fuerza que impulsaba sus resoluciones.

— «El Universo»,

Protesta de la Acción católica

El Universo inscribe la protesta que la Junta central de la Acción católica dirige al Gobierno en contra de sus últimas disposiciones.

El documento es muy extenso.

**EN FRANCIA**

**CHOQUE DE TRENS**

(Por telégrafo)

Aspecto horrible

París 20

El aspecto de la estación de Villapaux, es horrible.

A dicho pueblo acude innumerables curiosos y personas que van en busca de otras de su familia á las que suponen víctimas de la catástrofe.

Ininidad de restos humanos y del tren ocupan una gran extensión.

Continúan los trabajos de extracción de las víctimas.

Los restos humanos están descomponidos horriblemente.

Causa horror el aspecto de la sala de espera que está llena de cuerpos, brazos, manos y piernas quemados y machacados.

— Esposo atribulado —

Un esposo atribulado ha encontrado una mano con un anillo igual al que llevaba su mujer.

Como los dados están hilachadísimos, es imposible sacar el anillo para leer la inscripción.

El atribulado esposo, en unión de su hija, espera á que llegue el platero y corta el anillo, para convencerse de que su mujer ha muerto en la catástrofe.

Muerte triste

En medio del espanto, se ha encontrado este niño de corta edad que fue despedido por el tren.

Solo perdió los zapatos.

Los ascos horribles de esta catástrofe son innumerables.

**Referencias de la Argentina**

(Por telégrafo)

El «Satristegui» en Cádiz

Cádiz 20 (11.)

Ha llegado á este puerto el trencatácticos «Satristegui», que escoltó al Alfonso XIII en su viaje á la Argentina.

Los pasajeros cuentan entusiasmados los agujazos tributados por la Argentina á la misión española.

Orcón que el Gobierno aprovechará lo ocurrido para estrechar los lazos de amistad entre la Argentina y España.

El «Satristegui» trae 800 viajeros.

Marcha á Barrios de Gómez.

Quelantos pasajeros trasbordaron

el «Ciudad de Cádiz» para seguir su viaje á Vigo y Bilbao.

**Melilla**

(Por telégrafo)

Vista á Benítez

Melilla 20

Los generales Arizón y Carrasco visitaron el zoco de Benítez.

Regreso de un batallón

Ha regresado á la plaza el batallón de Talavera, después de proteger un importante convoy de víveres y material de campaña, enviado á la posición de Herdú.

**NOVILLADA EN JEREZ**

(Por telégrafo)

Novillero herido

Jerez 20 (11.)

Ha la novillada de ayer resultado una fuerte somnación cerebral el novillero Nito Larrosa.

**BARCELONA**

(Por telégrafo)

Exito de un poema

Barcenes 20 (12.)

La representación del poema «Cangrejo», ha sido un gran éxito.

El decorado es sorprendente.

La música del maestro Pachies, es elegíaca.

El ensayo fué ovacionado.

La presentación de la obra y su interpretación fueron excelentes.

El público salió muy satisfecho.

— Primera batellería

Se ha licenciado en Farmacia, la hija del fiscal de esta Audiencia, Luisa Orueta.

Esta es la primera batellería que existe en España.

**La infanta en Canarias**

(Por telégrafo)

En el puerto de Santa Cruz

Tenerife 20.

En el puerto la infanta Isabel fué ovacionadísima.

Las calles de La Orotava estaban iluminadas con flores.

La recepción fué espléndida.

Después visitó el Hospital, regresando á La Laguna.

Los campesinos formaban dos filas iluminando la carretera con antorchas.

En La Laguna se había arreglado una sorprendente iluminación á la venezolana en la que se derrocharon luces, bengalas y cohetes.

Enorme grito difundióse la marcha del tránsito.

En el acto se celebró una gran recepción y un baile de etiqueta.

A las doce de la noche embarcó la infanta.

Los muertos estaban atestados de gente.

Los buques tocaban sus sirenas.

Los vientos eran ensordecedores.

A las dos de la madrugada zarpo el

**ENFERMEDADES**

CONSULTA ESPECIAL

DE D. JOSE BERMUDEZ

LOPEZ PUIGCERVER, 80 - MURCIA

DE 11 A 1 MAÑANA Y DE 3 A 5 TARDE

DE LA PIEL • • • • •

• • • • • VENÉREO • • • • •

• • • • • SÍFILIS • • • • •

• • • • •

DE LA PIEL • • • • •

• • • • • VENÉREO • • • • •

• • • • • SÍFILIS • • • • •

• • • • •

DE LA PIEL • • • • •

• • • • • VENÉREO • • • • •

• • • • • SÍFILIS • • • • •

• • • • •

DE LA PIEL • • • • •

• • • • • VENÉREO • • • • •